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國營事業空污改善聚焦座談會會議紀錄 

一、 時間：106年12月12日下午2時0分 

二、 開會地點：高雄市政府環保局A棟8樓大禮堂  

三、 主持人：詹副署長順貴               記錄：吳國華 

四、 出﹙列﹚席單位及人員：如會議簽名單 

五、 簡報：(略) 

六、 綜合討論： 

(一) 座談發言 

1. 地球公民基金會(王敏玲副執行長) 

(1)希望台灣電力股份有限公司興達電廠(以下簡稱興達電
廠)加速減煤期程，燃煤1號機及2號機到112年才除役實

在太晚，讀小一的孩子都要念國中了，在還沒除役前，
我們主張高雄市府從許可證的管理下手，先減生煤許可
量，希望至少減30％，污染季節減量占比要更高才行。 

(2)興達電廠減煤期程中，燃煤3號機及4號機不見了，去年
10月我看到台灣電力股份有限公司(以下簡稱台電公司)
的規劃是116年除役，這當然也太晚，4號機在75年4月

商轉，已經非常老舊，效率低，但今天的隻字不提，令
人擔憂。 

(3)國營事業污染源在高雄固定污染源占比高，總量管制認

可量的前十大中名列前茅，硫氧化物(SOX)大幅減量有其
必要，簡報第4頁列出長期趨勢，但若以102年資料為基
準，到109年的減幅其實不大，不符合民眾期待。 

(4)簡報第4頁，中國鋼鐵股份有限公司(以下簡稱中鋼公司)
的減量與中龍鋼鐵股份有限公司(以下簡稱中龍公司)
寫在一起，無法分辨各自減量數據，請說明。今日簡報

第9頁，中鋼公司在106年後的減量都已無作為了？僅剩
中龍公司堆置場有改善作為？ 

(5)今天雖討論國營事業減量，但高雄有許多大污染源為半

官方，是在早期黨國一體情況下的產物，這些有官股影
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響的大廠，國家也應該運用影響力要求其大幅改善空氣

污染排放。 

2. 地球公民基金會(蔡卉荀主任) 

(1)興達電廠4部燃煤機組預計要到112年才開始除役，本會、

許多南部市民及高雄市長也都表示時間太久，希望提早
除役，因此我們期待台電公司下個月的評估報告。但在
真正除役之前，仍希望興達電廠採取一些措施來逐年減

少燃煤機組發電量，以降低空污排放量。行政院記者會
說108年起備用容量率與備轉容量率預計可達15%、10%，
因此興達電廠燃煤機組仍有足夠空間逐年減少發電量，

不需要讓南部人等到電廠除役那天，但這次簡報沒有提
到興達電廠燃煤機組的減少發電及減少污染排放措施，
請台電公司提出具體的說明。 

(2)目前興達電廠1~4號機組使用粉煤燃料，其中煙煤與亞
煙煤混合比例為何？在除役前最後這6年，希望100%使
用灰份及硫份較低的煙煤或無煙煤。 

(3)於74~75年商轉的興達電廠3、4號燃煤機組為何比86年
商轉的興達電廠CC#1~5燃氣機組晚除役？ 

(4)興達電廠機組歲修排程優先排在冬季，請公布歲修排

程。 

3. 要健康婆婆媽媽團(洪秀菊高雄團長) 

(1)請中鋼公司汰換1、2號濕式焠火設備，改乾式焠火設備

及提出煤礦砂原物料堆置場改善為室內堆置之時程。 

(2)台電公司大林廠燃煤發電改天然氣發電，比照林口、通
霄電廠在106、107年一併改善完成。 

(3)臺灣中油公司股份有限公司(以下簡稱中油公司)105年
排放硫氧化物(SOX)、氮氧化物(NOX)、懸浮微粒及揮發
性有機物(VOCs)總計7,145公噸，預計107年減3％，九

牛一毛的減量過低不符期待，應提高減量，108至109年
則沒有任何減量計畫，應再積極提出減量計畫書。 

(4)在臨海工業區40幾年來，每到秋冬季節晚上至凌晨整個

https://maps.google.com/?q=%E6%B0%91%E5%9C%8B74~75%E5%B9%B4&entry=gmail&source=g
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鳳鳴里瀰漫的臭焦味、酸臭味、塑膠味，請環保署、環

保局盡責抓偷排元凶。 

4. 屏東環保聯盟(洪輝祥) 

(1)高雄市已由美麗島變成「悲情城市」，高屏空品區PM2.5

細縣浮微粒濃度將近健康空氣濃度標準的兩倍，但今天
報告完全看不到何年可以達到15微克的法規標準，是令
人失望的地方！ 

(2)健康不能出賣，國營事業是全體民眾所有，不能重視盈
餘超過人民健康權益，否則滾蛋。 

(3)簡報內容談的是美話，但是現況具體的污染就是高達令

人罹癌的地步，國營事業已經是掠奪國人健康的兇手，
在上位者如果沒有決心將污染源管制好，就是屠殺國人
健康的幫兇。 

(4)國營事業只剩決心，我們提出的訴求是國營事業率先為
典範，3年內將污染減少50％。 

5. 美濃愛鄉協進會(李永龍常務理事) 

(1)國營事業除負責基本物質能源的功能外，亦肩負國家形
象及國民健康的責任，所以各國營事業應積極降低污染，
如空氣污染防制法第15條隔離區設置應全面執行補

正。 

(2)國營事業其生產之產品也應以內需為主即可，無需外銷
賺取外匯。 

6. 美濃愛鄉協進會(劉孝伸書面意見) 

揮發性有機物(VOCs)排放居冠之台灣國際造船股份有限
公司(簡稱臺船)應提減量期程予以改善。 

7. 南部反空污聯盟(李建誠) 

(1)國營事業中鋼公司、中油公司於3年內空氣污染物減量
50％。 

(2)台電公司大林電廠於108年禁燒生煤改用天然氣。 

(3)中油公司高煉廠認可量歸零、停止新四輕及南興填海洲
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際放油槽計畫。 

(4)中鋼公司比照中龍公司壓煉製程改為天然氣、濕式焠火
設備改乾式焠火設備、煤礦沙改為室內儲存。 

8. 要健康婆婆媽媽團(秀珠秘書長) 

(1)今日簡報國營事業雖然花了不少錢去改善設備，但我們
感受到快要不能呼吸的環境。 

(2)中鋼公司壓煉製程改為天然氣、濕式焠火設備改乾式焠

火設備、煤礦沙改為室內儲存等改善作為，是否需取得
院長、總統同意才能進行？ 

(3)在今日簡報中，中鋼公司於105年列出許多改善項目，

105年排放空氣污染物合計18,048公噸，但其減量計畫
於107~110年僅減少3％空氣污染排放。 

(4)國營事業應於3年內減少50％空氣污染排放。 

(5)我們曾於尚為國小用自己的儀器測量空氣品質數據約
為130微克，當時環保單位檢測人員亦在現場，但對應
環保署數據不到30微克，民眾體感不是假的，數據卻是

假的！ 

(6)先拿空氣污染防制基金補助民眾購買空氣清淨機會比
較有感。 

9. 高雄健康空氣行動聯盟(陳義英) 

中鋼子公司中龍公司及豐興鋼鐵股份有限公司鍋爐都用
天然氣了，使臺中及豐原空氣大幅改善，中龍公司已投

資90億元，將33公頃原料堆置場改為室內貯存，預計109
年底完工並提高廠內自產爐氣回收發電比例，以降低台
電公司發電負荷，為何在高雄的中鋼公司就是不願意改?

南部反空污大聯盟要求中鋼公司比照中龍公司在3年內
將壓煉製程改為天然氣，中鋼公司煉焦爐焠火塔濕式改
乾式，煤礦砂堆置場改室內貯存槽。 

10.蘇義昌(高雄市楠梓國小教師、高雄市教師職業工會監事、
高雄市林園區反公害護家園理事、高雄市公民監督公僕
聯盟理事) 
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(1)中鋼公司要增設揮發性有機物(VOCs)減量的設施，台電

公司興達電廠、大林電廠要比照臺中火力發電廠總懸浮
微粒(TSP)、硫氣化物(SOx)、氮氧化物(NOX)減幅至少要
減20％ 。中油公司大林、林園廠要加強氮氧化物(NOX) 、

揮發性有機物(VOCs)減量。 

(2)中鋼公司1與2號煉焦爐是採用污染較高的溼式冷卻法
要改為乾式冷卻法，1號煉焦爐是自66年就開始設置，

應儘快汰換更新。 

(3)台電公司興達電廠除燃煤機組外，還有天然氣機組，該
廠燃煤機組1、2機號預計於113年才開始汰換，興達電

廠應提早於111年進行汰換，改成天然氣機組。 

(4)台電公司大林廠第3號、第4號重油機組要儘快汰換，改
成天然氣機組；大林廠新1號、新2號「超超臨界燃煤機

組」應加裝「濕式靜電集塵器」。 

(5)刪除空氣污染防制法第9條第3款改善移動污染源所減
少之排放量，及刪除第4款洗掃街道減少之排放量，此

兩款所減少的空氣污染量不能再抵換高屏3級空品區內
的固定污染源排放量。 

(6)刪除環評法修正草案第28條第1項第2款，既有設備、引

進較原設施低能耗或低污染排放量之設備，提升產能或
改變製程，而污染總量未增加。 

11.時代力量高雄黨部(林于凱執行長) 

(1)中鋼公司、台電公司、中油公司之空污改善計畫目標需
再拉高，各排放量減量額須提高。 

(2)空氣污染防制費偏低，若要對一般廠商產生政策誘因，

空氣污染防制費應再調高。 

(3)反對移動污染源削減量可抵換固定污染源排放。 

(4)空氣污染防制基金應補助高雄各國中及有意願協助空

污監測之社區裝設空氣污染監測設備，善用民間力量，
共同監測高雄空氣品質。 

12.反馬頭山事業廢棄物掩埋場自救會 
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今天(106年12月12日)高雄市空氣品質即時通APP，19個

站達紅色警示地區有13個，對敏感族群不健康，政府單
位的那些漂亮數據和說詞很迷人，但事實上，並無法讓
人民對空氣污染改善有感，請給予人民可以實質改善空

污的方式，而不是空口說白話，人民根本無感。 

13.楊老師 

(1)移動污染源抵換其他排放源部分，如果空氣污染不會造

成健康危害，如此我認為可以抵換，但是如果空氣污染
會造成健康危害，抵換後繼續危害，則是不是道義公義，
現在要做的事是很快改善空氣污染，保護人民的健康生

命。 

(2)現在的空污是在剝奪人民的健康、環境、子孫的未來，
今天座談會的整個運作是表演，把行政程序做完成，而

不是真的要提出問題，要面對問題和解決處理，如果今
天的座談會要具有功能性，不應該是環保署作簡報，應
該要找真正專業的專家，對這些問題很清楚來說明，讓

我們人民能了解真正問題到底在那裏。 

14.高雄市教師職業工會周益村(書面意見) 

(1)數據總是專業，但民眾需要確實的感受。 

(2)偷排、超標除了罰款外，法規上有停工的可能嗎? 

15.桃園環保局楊承勛技士(書面意見) 

(1)建議後續除將民營電廠納入空氣污制防制設備盤點外，

也將大型焚化爐一併納入考量。 

(2)未來加徵電廠氮氧化物(NOX)空氣污染費，是否包括民營
電廠及汽電共生廠?一般公私場所使用液化天然氣(LNG)

是否依然不用繳費? 

(二) 相關單位回應(部分內容依各單位會後提供補充資料為準) 

1. 經濟部國營事業委員會 

(1)有關各位先進提到國營事業投入空污防制設備意願低
一事，在環保署報告內容已提到空污防制經費台電公司
未來會投入約350億、中油公司約76億元及中鋼公司約
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190億元，而經濟部也要求各國營事業針對各製程應採

最佳可行控制技術，另環保署簡報提到台電公司部分舊
的燃煤機組處理效率較差，我們會要求台電公司配合環
保署加嚴標準投入空氣污染防制相關經費，務必符合環

保標準。 

(2)配合短期空氣污染之因應，興達電廠已降載77次，另該
廠舊有燃煤機組除役狀況，預計於112年除役，比原定

規劃113年除役提早1年，舊有3~5號燃氣機組則預計114
年除役，比原定規劃115年除役提早1年，另既有3、4號
燃煤機組是否可提前除役，後續台電公司會再提出進一

步說明。 

(3)有關台電公司大林電廠改燃氣機組，依目前該廠機組規
劃為超超臨界機組，其空污排放已接近燃氣機組，另該

廠亦建置室內煤倉，對於煤的運送、堆置能有效降低對
空污之影響。 

2.台灣電力股份有限公司 

(1)有關興達電廠4部燃煤機組加速除役一事，本公司董事
長在立法院審核台電107年預算會議中已表示將於1個
月內評估可行性。 

(2)大林電廠舊1、2號燃煤機組及3、4號燃油機組皆已陸續
除役，5、6號機組為天然氣機組，至於新1、2號機組則
為超超臨界燃煤機組，相較於更新改建前，空污排放強

度已大幅削減。 

(3)台電公司身為國營事業，在供電與環保之間，我們會努
力取得平衡，不會為了盈餘而節省防制設備，我們承諾

引進最先進的防制技術，以林口及大林電廠更新改建機
組為例，環保設施投資都超過3成以上，未來持續追求
減排，預算只會增加不會減少。 

(4)追求污染零排放已經是我們追求友善環境的努力目標，
但在達到零排放的終極目標之前，廠區周邊的隔離綠帶
對周圍住戶而言仍然有其必要性，本公司不僅已經在做，

未來仍然會持續將這方面做好。 
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(5)過去以經濟調度作為模式，因此燃煤為基載、燃氣為中

間載，現在開始將會逐較朝向環保調度，尤其在秋冬季
節發生空氣品質不良的事件日時，台電將優先調度燃氣
機組。過去由於燃氣之容量因素頂多占60％，現在已提

升至75％，過去燃煤機組佔95％，現在已降至80％，以
臺中10部燃煤機組為例，目前已有兩部機組進行停機歲
修及施工。 

(6)能源與環境議題是我們必須面對，身為國營事業需帶頭
執行空氣污染改善，深感認同，在兼顧供電無虞的情況
下，PM2.5需改善至15微克我們仍須努力。 

(7)興達電廠現行有5部複循環機組及4部燃煤機組，由於複
循環機組的使用壽齡是25-30年，燃煤機組使用壽齡約
40年，因此燃煤機組除役時間會晚於燃氣複循環機組，

另外興達電廠目前正進行複循環機組更新改建環境影
響評估；過去的燃氣複循環機組效率只有50%，目前於
通霄電廠複循環機組可超過60%以上，而新的超超臨界

燃煤機組效率達到45%，明顯高於舊有的次臨界機組僅
約36%的效率值，因此每發1度電所使用天然氣或煤量皆
會大幅減少，空氣污染物排放強度也會大幅下降。 

(8)既有燃煤機組於退役前，我們也承諾會進行污染排放的
改善工作，而在燃料採購方面，我們對於硫分、灰分甚
至汞含量皆會設限；目前臺灣燃煤90%從印尼及澳洲進

口，其中印尼煤占60%(煤質屬於低灰分、低硫分及低熱
值)，澳洲煤占30%(屬於高灰分、高硫分及高熱值)，因
考量鍋爐燃燒效率問題，通常會以印尼煤及澳洲煤3比2

的比例進行混燒。我們在使用煤炭方面，考量除了排放
標準及符合鍋爐可承受範圍的燃煤之外，如何使每度電
排放空氣污染物降低，這是台電公司一直努力的重點。 

(9)南部電廠有4部燃氣複循環機組，其中1-3號機組建置較
早，目前己逐步進行核心元件之升級與汰換，將可提升
發電效率，同時可減少氮氧化物(NOX)的排放量。 

3.臺灣中油股份有限公司 

(1)有關105年空污排放總計7,145公噸，減量只有3％一事，
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本公司針對總懸浮微粒(TSP)、硫氧化物(Sox)、氮氧化

物(NOX)及揮發性有機物(VOCs)之空污改善皆各有獨立
計畫在處理，在過去5年TSP、SOx減量將近6成減量成效，
NOX、揮發性有機物(VOCs)減量也將近3成。從105年起的

5年，北部及南部本公司將投入15項改善計畫，經費約
70多億，希望能再有效改善前述4項污染物之排放。 

(2)有關108年未提任何改善計畫一事，110年本公司在林園

廠將進行汰舊換新28號鍋爐計畫、108年將再更新26號
鍋爐SCR，希望能對空氣品質有所改善，這部分投入約
3,000多萬。 

(3)關於揮發性有機物(VOCs)方面，因本公司為油氣之生產、
進口事業，油槽及設備元件之揮發性有機物(VOCs)改善
一直持續進行，如油氣回收、採用非洩漏型元件等。 

(4)本公司目前沒有新四輕計畫，高雄煉油廠因政策關廠，
高雄市環保局並未同意將空污量移轉給中油公司。 

(5)有關洲際二期南興計畫係由港務公司負責開發，中油公

司於該計畫內有幾塊土地，主要係配合市府政策將港區
儲槽遷至該處，未來該處將作為石化油料儲運中心，其
空污量將依高屏總量管制計畫取得污染抵換量。 

(6)關於隔離綠帶，本公司石化廠、煉油廠於設廠時，會將
工廠往內縮作為緩衝，不僅如此，若有適當用地也會規
劃隔離綠帶，如林園廠目前正在談五福里用地，以期增

加與附近居民之距離。 

(7)本公司油品、油料係以供應內需為主，除非過剩才會外
銷。石化原料僅供應本國下游廠商，除非下游出狀況，

發生緊急降載，始有可能部分外銷處理。 

(8) 揮發性有機物(VOCs)排放管理為中油公司防制重點，本
公司於開槽時，定會作油氣回收，並使用移動型冷凝式

油氣回收，在達到一定標準後才開槽作業。有關防止揮
發性有機物(VOCs)洩漏，從硬體本質使用不易洩漏之元
件，如使用雙軸封泵浦等不易洩漏或完全不洩漏的設備

元件，以減少揮發性有機物(VOCs)洩漏之機會。此外本
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公司有定期量測機制，發現有洩漏情形，立即作檢修及

汰換，中油公司對於環境保護及員工健康一向重視。 

(9)對於揮發性有機物(VOCs)回收，本公司已設置燃燒塔廢
氣回收裝置（Flare Gas Recovery System，簡稱FGRS），

將排往燃燒塔廢氣予以回收再利用。對於NOX排放改善，
本公司投入採用低低氮氧化物(NOX)燃燒器及選擇性觸
媒脫硝系統，使氮氧化物(NOX)排放達到30PPM以下。本

公司在碼頭也設有油氣回收系統，具體改善尾端空污排
放。 

4.中國鋼鐵股份有限公司 

(1)本公司於106~107年間有4個項目在進行，總共投入
26.67億，預期可減少粒狀物 220公噸、硫氧化物
(SOX)1,419公噸、氮氧化物(NOX)925公噸；另102~105年

期間，重大空污改善執行項目共計8項，總共投入32.54
億，其成效為減少粒狀物839公噸、硫氧化物(SOX)3,516
公噸、氮氧化物(NOX)387公噸；今(106)年12月至明(107)

年2月也積極配合高雄市政府秋冬季節之減排政策，如
配合歲修、降載等改善作為，其空污減量成效為減少粒
狀物446.01公噸、硫氧化物(SOX)713.73公噸、氮氧化物

(NOX)681.81公噸。 

(2)有關濕式淬火設備改乾式淬火設備、煤礦砂原物料堆置
場改善為室內堆置方面，感謝市府、經濟部及環保署之

協助指導，本公司將於3個月內向市府提出具體可行改
善方案。 

(3)105年11月林全前院長拜訪本公司時建議於原料儲存場

南側增設防塵柵，原定於明年5月設置完成，為配合現
行空污防制政策已提前於今年12月底前設置完成，其長
度656公尺，經費約1.7億。 

(4)有關本公司軋鋼製程及相關下游製程等，所有燃料皆為
製程的回收氣體，沒有燒煤、油等燃料。 

(5)有關先進提及空污減量成效僅0.3%一事，我們改善作為

集中於106及107年，用基準值18,048公噸來計算，106



11 
 

減量2,564公噸，改善成效約為14.2%。 

(6)隔離綠帶一事，本公司設廠時係依照沿海工業區管理規
定設置一定範圍之綠帶。 

(7)本公司主要為塗料揮發性有機物(VOCs)之減量改善，將

持續用低揮發性塗料減少揮發性有機物(VOCs)排放；硫
氧化物(SOX)及氮氧化物(NOX)部分，本公司於106及107
年間對燒結等製程之脫硫及脫硝設備陸續完成，將有減

量成果，每年達到925公噸氮氧化物(NOX)及1,419公噸硫
氧化物(SOX)排放減量。 

(8)本公司鋼材製造，以優先供應內需為原則，7成多內銷，

2成多為外銷。 

(9)對於設置室內原料貯存設施，本公司將於3個月內全力
突破廠區狹小的困難，提出分批、分階段的規劃，向高

雄市政府提出具體可行方案辦理。 

5.高雄市政府環境保護局蔡孟裕局長 

(1)高雄市政府持續各國營事業(中油、中鋼、台電、臺船)

及高雄市20大污染排放量業者進行污染減量的討論及
執行，特別是冬天空品不良的改善，進行降載減量等措
施。 

(2)政府改善空氣污染執行了強制性、經濟性工具，於相關
會議中開誠布公進行說明，同時也接受各界提出的意見，
納入政府持續要求改善的政策工具，促使業者可增加減

少空污的空間。 

(3)依蒐集相關資料，高雄港空氣污染物排放量佔高雄市
1/3，對於船舶燃油含硫量、建置岸電設施及船舶減速

己獲得相關交通權責單位具體回應，對於後續港區空氣
污染改善有很大幫助。 

(4)政府加嚴2公噸以上鍋爐之空氣污染物排放標準，不論

使用固體燃料、液體燃料或天然氣等，皆以天然氣燃燒
產生之空氣污染物為排放標準，促使業者使用乾淨燃
料。 
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(5)目前空氣盒子測值可做空品趨勢上的參考，但空氣盒子

數據與空氣監測站數據有很大的差距，空氣盒子測值與
其監測方法、規格等有關，及易受到水氣濕度等因素影
響，故其數據精確度須要進一步校正、驗證或統一相關

規格。 

(6)將持續要求興達燃煤電廠秋冬季節減少燃煤量，每年檢
討發給燃煤許可量，今(106)年是核給105年的8成，明

年發給許可時將再檢討許可量。 

6.本署詹順貴副署長 

(1)各位所提訴求政府都有接受到，國營事業設備或是工廠

之空污改善作為各有不同的限制條件，皆要具體務實去
盤點、評估，可行者方能提出，而非輕易承諾，本署先
前花時間盤點國營事業，目的即要求提出的資訊是具體、

務實、可行。各位所提意見中可執行的部分一定會去執
行，如3年內無法達到民眾訴求的部分，也不會棄之不
理，空氣污染改善會持續進行，只是需要更多時間去研

議推動作法及改善。 

(2)有關PM2.5何時可達15微克標準，我們會與各部會一同努
力，包括固定污染源、移動污染源加強管制等，例如港

區管理，貨輪採用低硫油、進港減速、岸電推廣等管制
作為，將排定推動期程。 

(3)本署己請環檢所至大林蒲進行空氣採樣，俟執行一段時

間後相信會有些成果。 

(4)政府對於環境保護一向重視，總統亦指示國營事業如有
偷排、蓄意洩漏之情事，如經查屬實，支持本署從嚴處

罰。 

(5)目前AQI資訊可透過APP軟體查詢，AQI指標為國際通用
指標，其數值係以是否會產生健康風險所設計；空氣盒

子未來也會建置，可作為附近環境情況之參考，惟空氣
盒子數據與AQI數據呈現方式不一樣，例如即時感測器
旁突然有爆竹或烏賊車經過，可能造成監測值快速的增

減。 
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(6)興達電廠減少發電量部分，於空氣污染法修正草案第14

條中，燃煤電廠因空污緊急應變及地方政府進行空污管
制配合降載時，降載發電量以燃氣電廠補足，在供電量
安全下，使燃煤降載有餘裕空間，現行燃氣電廠發電量

被環評承諾量限制，使得燃氣發電量受限，燃煤發電廠
降載量有限，已於空污法配合修法。 

(7)興達電廠燃煤混燒比例部分，將於空氣污染防制法第28

條修法，規範未來混燒燃煤含硫量限制於0.5%以內，降
低空氣污染物排放量。另外貨輪、貨櫃輪、遊輪船舶進
港口用油，要求從重油改用含硫0.5%以下低硫油，在法

規上將會進行規範。 

(8)將移動污染源減量納入供新設工廠污染增量抵換部分，
柴油引擎廢氣於2012年世界衛生組織國際癌症研究中

心(IARC)列為一級致癌物質，柴油車所排放廢氣粒狀物
粒徑非常微小，有小於1微米的細微粒（PM1）、小於0.1
微米的超細微粒（PM0.1）、甚至小於50奈米的奈米微粒，

成分複雜、毒性高，統計其占空氣中PM2.5比例很高，尤
其是老舊柴油車廢氣排放，以美國加州地區為例，移動
污染源減量作為固定污染源抵換來源已行之多年，將柴

油引擎廢氣減量進行抵換是有所依據，對於扺換係數決
定，須經過學者專家之嚴謹審議。 

(9)依簡報第6頁，台電各電廠脫硫脫硝污染防制設備效率

差別很大，我們是朝向防制效率高的方向去盤點相關電
廠改善不足之處。 

(10)另以興達電廠1-4號燃煤機組為例說明，盤點其燃煤機

組除役期程(5〜6年後除役)，如果於除役前投資大量經
費設置污染防制設備，於除役後拆除或閒置，須考慮後
續受到審計部糾正經費使用的適當性，所以已考量除役

機組可能無法投入大量金額進行改善，但機組尚有相當
年數除役者，則將要求增加設置污染防制設備，以利快
速達到空污防制的目的。 

(11)所提空氣污染改善要有感，空污是工業發展長久累積
的結果，需要一段時間用具體可行方法積極去處理，已
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與國營事業利用2〜3個月進行盤點，逐步盤點出，己經

改善及進一步須再增加改善部分；對於移動污染源加強
改善、港埠船舶管理等，期許3〜5年後會有明顯改善效
果，還是需要給予時間去改善。 

(12)本次座談會與任何法令增修訂需進行公聽會、研商會
無關，係政府持續執行空污防制策略，每隔2個月分別
於臺中、高雄向各位報告空氣污染改善進度與作法，聽

取各界意見及建議進一步作為，這是本次會議主要目的，
對外界說明空污改善情形，讓資訊更加透明。 

(13)移動污染源可以透過政策要求污染減量，近1〜2年來

政府以補助方式促使移動污染源減量，如果企業能配合
加碼提高誘因，讓老舊柴油車汰換期程更快，則空污改
善將更明顯有感。 

(14)對於中鋼貯存場造成揚塵問題，己指示環檢所針對中
鋼公司於設置細防塵網之前後進行環境檢測，瞭解其污
染防制效率，如果效果良好，應考量再投入大量經費設

置室內貯存場的必要性，可將經費使用於其他製程的空
污改善。 

(15)增加空氣污染防制費徵收部分，於明(107)年將檢討增

加徵收總懸微粒(TSP)及有害空氣污染物空污費，徵收
費率將參酌國際上的收費額度；並檢討增加固定污染源
氮氧化物(NOX)及硫氧化物(SOX)空氣污染防制費費率；

因氮氧化物(NOX)為PM2.5前趨物，研議增加徵收燃氣電廠
排放氮氧化物(NOX)空氣污染防制費，透過徵收費用促使
燃氣電廠建置污染防制設備。 

(16)中小型鍋爐空氣污染改善部分己進行汰換補助，並配
合研訂加嚴排放標準及於109年7月1日公告，促使中小
型鍋爐從使用重油改採柴油或天然氣的較乾淨燃料。 

(17)綠色港埠部分，透過跨部會(交通部、經濟部、環保署)
共同配合，推動港區船舶減速、船舶使用低硫油、港區
建置港埠岸電等，對於貨櫃輪、遊輪進出工業港及商港

要求配合空氣污染改善，對於港區及周邊將具有明顯空
污減量成效。 
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(18)空氣盒子部分，本署委託工研院建置空品感測物聯網，

將網格式佈建1萬200個高階感測器及搭配無人機熱顯
像儀，進行固定污染源空氣污染物違規偷排稽查；因空
氣盒子個別的數據還不是非常精準，本署將透過與製造

商一起協助民間空氣盒子校正，使其監測數據與空品感
測物聯網監測數據間具有一致性，將來也會參採其數據，
對於有工廠夜間偷排或空氣品質異常，民間空氣盒子可

提供污染來源及協助進行稽查，減少業者偷排事件發生，
甚至未來將物聯網與民間空氣盒子聯結在一起，並將資
訊予以公開。 

七、 結論 

本署將定期輪流於臺中及高雄召開空污改善聚焦會議，廣納
各界意見，持續進行必要說明或納入施政參考。 

八、 散會:下午5時15分 

 




















